

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4505. Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

DOMINGO 4 DE DICIEMBRE DE 1864.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XV.

Seccion editorial

ENFERMEDADES

QUE INFECTAN LA CARNE DE CERDO.

Conclusion.

Opinan autorizados veterinarios, y entre ellos Mr. Beugnot en la *Nouvelle maison rustique*, que las vejiguitas blancas de la LACERIA, son hidátidas de las llamadas por Rudolphi *Cysticercus ladrique*, que posteriormente se han considerado como una metamorfosis de la TENIA, vulgo SOLITARIA. Este último parásito, que vive y por completo se desarrolla en los intestinos del hombre, pone á millones los huevos, que se expelen mezclados con las materias fecales. Si las engulle un cerdo, dan origen á la LACERIA; y si la carne de este cerdo es comida por un hombre, este contrae el mal de la TENIA. Los perros, las zorras y otros animales carnívoros están tambien sujetos al desarrollo de la TENIA, pero los naturalistas opinan que la del perro no causa LACERIA en el cerdo, como la causa la del hombre, bien que puede dar origen en el cerdo, á la enfermedad llamada MORDERA. Estas son las opiniones sostenidas por dicho Mr. Beugnot en la *Nouvelle maison rustique* y apoyadas por Mr. Jorge Barral en el *Journal d'Agriculture pratique*, á las cuales añade este último periódico las consideraciones siguientes.

Son muchos los países en que no se conoce la TENIA del hombre ni la LACERIA del puerco; pero aun donde se padece la primera de dichas enfermedades, no se la considera como peligrosa, ni como superior á los recursos de la ciencia, ya provista de medios para esterminar con seguridad ese temerario huésped que se domicilia en el cuerpo humano. El Dr. Siébold, profesor de la Universidad de Munich, muy reputado por sus provechosos estudios sobre los entozoarios, se declara en primer lugar, contra la impropiedad del vocablo *solitaria* con que se califica la TENIA, siendo así que algunas veces son muchas las que simultáneamente se encuentran en el tubo intestinal de un mismo hombre. Añade que este animal solo vive dos años, y si el padecimiento se prolonga mas, es porque aoran muchas las tenias coexistentes.

La segunda de estas enfermedades que comprometen la salubridad de la carne porcina, y que ya hemos dicho llamarse *trichina*, es de reciente descubrimiento, y todavía su nocion no está muy difundida por la Europa. Los alemanes le han dado mucha importancia, atribuyendo al descuido de los Gobiernos que no la han tenido

en cuenta, el origen de muchas enfermedades que las poblaciones han padecido sin deber padecerlas. Segun ellos, esta enfermedad, tan nociva como la LACERIA, debe ser como lo es esta motivo de reprobacion y circunstancia redibitoria de la venta, en los cerdos que la padezcan.

Es probable que esta enfermedad exista desde que hay cerdos en el mundo; pero solo ha podido descubrirse el minucioso estudio de los parásitos que novísimamente se ha hecho por los zoólogos de nuestros días, por cuanto en el desarrollo de un parásito consiste la indicada dolencia. El primero que dió cuenta de él, fué el naturalista inglés Owen, y lo llamó *Trichina spiralis*; pero hasta una época muy posterior, no se descubrió su accion deletérea sobre la economía humana. Refiere el *Journal d'Agriculture pratique*, que en 1863 falleció en el hospital de Dresde una mujer cuya enfermedad habia ofrecido síntomas inesplicables para los mas entendidos profesores. Hecha su autopsia, el microscopio descubrió un hormiguero de TRICHINAS que pululaban en los intersticios de las fibras musculares. Otros casos de la misma enfermedad, igualmente terminados por la muerte, que ocurrieron en la capital de Sajonia, exalaron la imaginacion pública hasta el extremo de crear universalmente la voluntaria abstencion de la carne porcina. Entonces las autoridades tomaron el partido de entregar á los inspectores de dicha carne en las plazas de abastos, microscopios contruidos *ad hoc*, con los cuales descubrian las trichinas y reprobaban las carnes que las tenían, con arreglo á lo dispuesto por aquel gobierno para calmar la ansiedad pública. A la carne sana se le ponía un rótulo sellado, que decia: EXENTA DE TRICHINAS (*trichinen frei*) y con esta credencial de competente aprobacion, aparecia en las tablas para su venta.

La TRICHINA sufre metamorfosis, como la TENIA y otros animales de esta categoria. Puede ser de huevo la forma en que invade el tubo digestivo del animal que el azar le ha destinado para domicilio. A su tiempo oportuno los huevos se abren, y de cada uno sale un gusano, como un cable, que se asocia con su coetáneo, enrollándose con ellos en espiral, que es como siempre se les encuentra. La hembra á su vez pone sus huevos, que se arrojan con los excrementos, y en esta forma van á parar al estómago de los cerdos, que, como es notorio, no solo no repelen las inmundicias, sino que por el contrario, engullen todas las que, en su salida matutina, encuentran á las inmediaciones de las casas: tanto que en algunos pueblos no se piensa en lugares escusados ni en asear

las traseras de las viviendas, porque se cuenta con el citado instinto de los cerdos, que tal vez por esta y otras costumbres poco menos inmundas, son vulgarmente conocidos por los tristemente espresivos nombres inmemoriales de PUERCOS Y COCHINOS. Con esta inmundicia costumbre dan ingreso en su aparato gástrico al elemento primordial de la LACERIA y aun mas fácilmente al de la TRICHINA. Lógicamente se deduce de este supuesto, que impedir á los cerdos el tragar deyecciones de otros animales podria ser un medio profiláctico que los preservase de las indicadas enfermedades.

Réstanos añadir que cuando los huevos de la TRICHINA penetran en el estómago del cerdo, son imperceptibles á la simple vista, y solo se distinguen con el examen microscópico. Pronto se transforman en gérmenes igualmente diminutos, que atraviesan las paredes del intestino en el cual se hallan, y todos los demás tejidos que se les ponen por medio, sin causar dolor ni otra molestia al animal, hasta depositarse en las masas carnosas de los músculos, que es donde se les encuentra cuando el cerdo se mata.

Esto es hasta ahora lo que la ciencia ha podido descubrir sobre este vicho, que en nada incomoda al cerdo, y basta para matar al hombre, segun resulta de los antedichos casos ocurridos en la capital de Sajonia, bien que atenuados, por la seguridad de que la accion del calorico destruye por completo las malas influencias de la trichina: es decir, que es inofensiva la carne del cerdo afectado de este mal, siempre que se coma cocida, asada ó de cualquier modo aderezada á la lumbre, al paso que pueden ser temibles las consecuencias para los que coman jamon no cocido, salchichon, longaniza, ó otra de las preparaciones que se hacen con carne cruda.

E. Fr.

Seccion oficial.

La Gaceta del 10 contiene los reales decretos siguientes:

Nombrando á D. Antonio Gonzalez Crespo, magistrado de la Audiencia de Madrid, para la plaza de ministro legado, vacante en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina por haber sido nombrado ministro del Tribunal Supremo de Justicia D. José de Posadillo y Bonelli que la servia.

—Declarando cesante, con el haber que le corresponda por clasificacion, á D. Luis Guarnier, oficial de la clase de cuartos del ministerio de Fomento.

—Concediendo el ascenso de escala y nombrando á D. Ignacio Gomez de Sala-

zar, para desempeñar una plaza vacante de inspector general de segunda clase del cuerpo de ingenieros de minas, por jubilacion de D. Policarpo Cia que la desempeñaba.

—S. M. la Reina ha tenido á bien conceder el *Regium cœquatur* á E. Guillermo Christopher Christopher, á D. Juan Revilla y á Mr. Henry C. Hall, nombrados respectivamente cónsules de Suecia y Noruega, de Cerdeña, y de los Estados Unidos en Barcelona, Santander, y Matanzas.

—Asimismo S. M. ha tenido á bien autorizar á los Sres. D. Rafael de Gabriel y Otero y D. Isidro Castañeda para desempeñar los vice- consulados de Portugal y Uruguay en Sanlúcar de Barrameda y en Santander.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Leemos en *Las Noticias* del 1.º

Casi todos nuestros colegas se ocupan del lamentable suceso ocurrido en el colegio de artilleria de Segovia, y algunos en su imprudente afan por formular cargos contra el ministerio, llegan hasta el punto extremo é incomprendible de querer culpar al gobierno por las desagradables consecuencias que han ofrecido aquellos sucesos.

Nosotros fuimos los primeros en lamentar los acontecimientos de Segovia: nos esforzamos además por presentarlos con el carácter menos grave posible, á fin de no prevenir el ánimo de los jueces en contra de unos jóvenes á quienes por su edad se les debía de considerar mas atollondrados que culpables, y rechazamos las apreciaciones y comentarios estremados de algunos colegas que con menos prevision y reflexion que los alumnos del colegio, trataban la cuestion, sin tener en cuenta las conveniencias y la razon, ni siquiera la caridad.

Hoy, conforme con nuestro prudente criterio, rechazamos tambien las insensatas apreciaciones que se hacen sobre la determinacion adoptada contra los alumnos del colegio de artilleria, y aseguramos que si ha sido severo el castigo, es porque la ley es severa; y los jefes, lejos de eusarse en la aplicacion de aquella, han procurado suavizarla, considerando los hechos por el lado menos peligroso y agraviante para sus autores. En el ejército no es posible permitir que falte la disciplina, porque es la base de su existencia, y los jefes superiores del cuerpo de artilleria, de un cuerpo que puede servir de modelo de los de su clase en todos los ejercicios del mundo, no podian dejar de castigar faltas graves de disciplina, que lo menos que podian hacer era desconocer el buen nombre del arma. Por esta razon los jefes y jueces se han apresurado á castigar, sin estralimitarse de la ley, y antes por el

contrario, procurando templar algo su severidad al aplicarla.

No hay motivo para censurar á la direccion de artilleria, y mucho menos al gobierno, que nada tiene que ver ni que hacer en este asunto; así lo creamos, sin que esta nuestra opinion se oponga á desear que nuestra magnánima soberana emplee con aquellos desgraciados jóvenes del derecho de indulto. Hasta los pies del trono elevamos tambien nuestra humilde súplica, pidiendo perdon y misericordia para los alumnos del colegio de artilleria, que han sido castigados por la insurreccion que ya conocen nuestros lectores.

La sal, que escaseaba extraordinariamente en Bilbao, pues llegó á venderse el sábado último á mas de 80 rs. la fanega, está ya á 28 rs. Esta considerable rebaja en el precio se debe á la llegada de alguno de los cargamentos que se esperaban.

Atribuyese al gabinete el pensamiento de dar preferencia en los proyectos que ha de presentar al Congreso á las cuestiones de hacienda y á las que tienen relacion con Santo Domingo y el Perú.

Cádiz, 29. Segun noticias recibidas hoy de Tenerife, se sabe que el 21 llegó á aquel punto el vapor *Isabel II*, que conducia al infante D. Enrique.

Al desembarcar este se le hicieron los honores correspondientes á su clase. Las tropas cubrian la carrera. El infante dió gracias á todos en nombre de S. M. la Reina.

Lugo, 30. El vapor inglés sospechoso que habia fondeado entre Barqueros y Vicedo marchó ayer con rumbo al Este, sin comunicarse con tierra.

Segun dice un periódico de Santander el lunes llegarán otros dos millones de reales con destino al Banco de aquella ciudad, siendo ya con esto once y medio millones los en que se ha aumentado el numario para hacer frente á la crisis que atraviesa aquella plaza.

Escriban de Berga que una muchacha que tuvo que presenciar como testigo la exhumacion y reconocimiento de un cadáver enterrado hace mas de un mes, fué tal la impresion que recibió, que enfermó en seguida, y el 25 dejó de existir.

La villa de Sabadell está consternada. Cuando están todavía humeantes las ruinas de la fábrica de los Sres. Barrella, acaba de ser presa de las llamas otro establecimiento industrial. El 29 á las cinco de la mañana se declaró un incendio en la fábrica de los Sres. Gali, cercano al pueblito de San Julia, y sin que pudieran

(110) semejan Gergean, dando tengo necesidad de ellos. El mas humilde de vuestros súbditos,

ENRIQUE.

—Pronto, Crillon, esclamó el rey con ardimiento, dad las órdenes en los cuarteles para que mañana mismo se ejecute el movimiento; preven tambien á los herrejes que tienen que partir á las órdenes de Chatillon, Rosny y ese Pampelonne, de quien cuentan maravillas. No me pesa separarme de esos excomulgados que están en mi ejército como un postizo; sin embargo, no quiero que vayan solos á conquistar la gloria de esa expedicion; dirás á Lausac, Clermont y Chavigny, que los acompañen. Son buenas hojas las tuyas y compartirán la gloria de esos audaces, que parecen engrair tanto á mi señor primo. Adios, Crillon, hasta mañana.

Enrique volvió á su gabinete y el coronel corrió á comunicar las órdenes que habia recibido.

Volvamos á Pampelonne, á quien hemos dejado en una aventura caballeresca.

(111) Apenas el caballero salió con las señoras fuera del alojamiento real, se detuvo y dijo:

—Señoras, celebro la casualidad que me ha puesto á vuestro servicio; quisiera saber en qué mas puedo seros útil.

—Reconozco en vuestra bravura, en vuestra discrecion, en el valiente amigo del vizconde de Gourdon, repuso la marquesa; quizá deberia daros explicaciones de los motivos que me han conducido aquí.

—No señora, los hugonotes servimos á ciegas á nuestros amigos.

—No es tanto por vos por quien deberia hablar, como por el vizconde, que os pedirá explicaciones sin duda: ¡he sido muy ingrata con él! Hace tres años que parezco haberle olvidado... ¡Decidle que no es así, que su recuerdo me acompañará eternamente!

—Ah, señora! Mi pobre amigo hace tambien mucho tiempo que vive separado de mí, cubriéndose de gloria en el Delfinado; y hay momentos como el de

(112) Pampelonne, el voluble soldado, el tipo de aturdimiento y ligereza, el desdénso aventurero que se creia sin corazon,

sin sentimiento, que queria amar á todas las mujeres por no caer en el pecado de amar á una sola; tenegó en un instante de todos sus errores, y fué vencido por aquellos negros ojos que brillaban en la sombra de la noche como las estrellas del cielo.

Esta vez no era un capricho, era una voz energética que en el fondo de aquellos dos virgenes corazones, gritaba:

—Amarás! ¡No era un capricho, era un sentimiento de estimacion, una tierna simpatia! Aquellas dos almas se habian adivinado, ó mas bien se habian reconocido. Pampelonne, joven valiente hasta la audacia, audaz hasta la locura, des-cuidado para el porvenir, siempre satisfecho del presente, alegre en los mayores peligros, ingenuo en los mas difíciles apuros, debía agradar á la joven que no conocia aun el lado serio de la

(107) rando lentamente su cartera. Pero entre tanto todo lo espero de la nobleza católica, y puesto que mis protegidas han encontrado por casualidad un defensor deben ser respetadas hasta despues de mi muerte.

—Nada mas justo: estais en vuestro derecho, dijo Crillon, que reia del chasco de sus amigos.

—¡Llévovlas con mil diablos! repuso con arrogancia Clermont. Si no estuviéramos en las habitaciones del rey, saldariamos en el acto esas cuentas y nos quedaria el botin.

Pampelonne, que dando la mano á la marquesa ganaba ya la puerta, se volvió, se adelantó á Clermont, y dijo:

—¡Sereis el cuarto, caballero! Valeis demasiado para que se os olvide. Coronel Crillon, entregad á S. M. este despacho: aguardaré sus órdenes en el ayuntamiento hasta las diez de la mañana, así como las vuestras, señores.

Y tomando la mano de la marquesa salió del salon.

Impedirlo cuantos auxilios se prodigaron, quedó reducida completamente a cenizas. El valor total de lo destruido por el incendio asciende, según se nos ha asegurado, á 80,000 duros.

El 26 fué encontrado un vecino del pueblo de San Mateo, provincia de Castellón, llamado Domingo Ferrer, colgado del techo en su propia habitación. Se ignoraba si esta desgracia sería resultado de un suicidio, y se practicaban las averiguaciones consiguientes para descubrir las circunstancias de este hecho.

Un joven oficial de uno de los regimientos que guarnecen á Valladolid ha pretendido suicidarse arrojándose al río, cuyo atentado pudo felizmente evitarse á tiempo oportuno. Parece, según dice un periódico de aquella ciudad, que el motivo de tan extraordinaria desesperación fué un asunto de amores.

S. M. la Reina, constante protectora del talento y tan amante de las artes, que no pierde ocasión de alentar al verdadero mérito, acaba de disponer que de su bolsillo particular se costee un magnífico modelo del grandioso monumento dedicado á Cristóbal Colon, en cuyo estudio ha trabajado tantos años el señor D. José Marín Baldo. Este marchará al extranjero para ocupar el modelo de un proyecto que tiene ya una reputación europea, modelo que deberá presentarse en la gran Esposizione universal de Paris el año próximo.

Dice La Correspondencia del 1.º Es positivo lo que anoche empezó á circular respecto á que el general Echagüa ha enviado su dimisión de capitán general de las Islas Filipinas. Este documento ha sido remitido confidencialmente al general Marchesi, á quien el general Echagüa suponía aun ministro de la Guerra. Pero precisamente dicha circunstancia demuestra que no ha influido ninguna causa política en la dimisión, que viene fundada y con verdad en motivos de salud.

En celebridad del cumpleaños de su alteza real el príncipe de Asturias, han sido nombradas damas de S. M. la reina, la señora del general Armero marquesa del Nervion y la señora condesa de Torreño.

Entre los objetos presentados á la exposición se encuentran una consola y un tocador de madera de un trabajo delicadísimo, construidos por un artista italiano; y una espada árabe imitando las de la edad media, trabajada por el Sr. Azevíta, grabador de la fábrica de armas de Toledo. Es una obra que llamará mucho la atención por su indisputable mérito.

Con el Perú no hay en estos momentos transacción ni arreglo posible. Nuestras lecturas recordarán que La Correspondencia anunció hace mas de un mes esto mismo. El gobierno sabe que mientras en Europa haya agendes perturbadas que anuncian confidencialmente la posibilidad de un arreglo y buscan por mediadores á otros gobiernos amigos, en América el Perú hace preparativos de guerra, busca alianzas y tiene la pretensión de despojarlos de las islas Chinchas.

Afortunadamente, el juego fué conocido á tiempo, y hace mes y medio que se acordó obrar enérgicamente en el Perú hasta obtener satisfacción completa.

El día 28 era esperada en Oviedo S. M. la reina madre, que habrá celebrado allí el cumpleaños de su augusto nieto el príncipe de Asturias con un gran banquete. Después se proponía marchar á la residencia de sus hijas los duques de Tarazona, y desde allí irá á visitar el santuario del Cristo de Candás. Con este motivo se considera muy próximo el regreso á la corte de S. M., y esto es lógico, porque habiendo principiado los temporales de nieves, se aproxima la época en que el puerto de Pajares se obstruye, y su paso entonces es incómodo y peligroso.

Dicen de Madrid que se anuncia como próxima la publicación de una circular sobre orden público, en que á la vez que se garantizará el uso legítimo de todos los derechos que dan las leyes y la Constitución del Estado, se manifestará la decisión del gobierno contra los que atenten á las bases fundamentales de nuestra sociedad.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris, 30.—El ministro de los Negocios extranjeros, M. Drouyn de Lhuys, ha enviado al ministro de Francia en Washington la orden de expresar los sentimientos de gratitud del emperador Napoleón al presidente Lincoln por el hecho de haber prohibido la salida del puerto de Nueva-York de cuatro buques corsarios armados y tripulados por orden de Juárez.

Vienna, 30.—Se cree en un arreglo amistoso del conflicto que ha surgido entre las grandes potencias y los Estados secundarios de Alemania con motivo de la cuestión de la ocupación del Holstein.

Paris, 30, (por la tarde, recibido por la noche).—Francfort, 29 (por la noche).—La Prusia y el Austria han comunicado á la Dieta en sesión extraordinaria el tratado de paz celebrado con Dinamarca.

Sajonia, por medio de su representante, pide á la Dieta que decida si la ejecución federal está terminada. Esta proposición pasó á las comisiones, como asimismo la relación del comandante en jefe de las tropas federales en el Holstein, que pide nuevas instrucciones.

La Dieta ha adoptado por mayoría la proposición siguiente: Que Baviera mande al general Hake «que de ningún modo abandone la posición que ocupa actualmente.»

Prusia ha declarado que mantendría enérgicamente su opinión en este negocio.

Vienna, 29.—En la Cámara de los diputados, con motivo de la discusión sobre el discurso de la corona, el diputado Berger manifiesta el aislamiento en que se encuentra Austria respecto de Alemania, su verdadera aliada.

Austria, dice el orador, debe combatir las tendencias que manifiesta la Prusia á singularizarse.

Los tres primeros párrafos han sido votados y aprobados.

Paris, 1.º de diciembre.—El Monitor anuncia que el veinte batallón del regimiento de cazadores procedente de Méjico ha llegado ayer á Marsella.

Turin, 30.—El periódico la Opinione dice que sus informes le permiten asegurar que los jefes de la insurrección del Friuld han llegado, con toda seguridad, á un punto perfectamente seguro del alcance de las autoridades austriacas.

Dresde, 30.—El gobierno no ha recibido todavía noticia alguna oficial de la intimación hecha por parte de Prusia á las tropas de Sajonia para que dichas tropas evacuen el ducado de Holstein en el término de cinco días.

New-York, 19.—La ciudad de Bergonsville, ocupada por los confederados, ha recibido refuerzos considerables.

Las noticias de Méjico dicen que las tropas francesas han abandonado á Matamoros y se sospecha que han salido para una nueva expedición.

Francofort, 30 de noviembre.—Se espera en breve que se dé cuenta del dictamen de la comisión sobre la proposición que Sajonia presentó á la Dieta.

Dresde 30 de noviembre.—No ha sido todavía comunicada á Sajonia la intimación de Prusia para que las tropas federales evacuen los Ducados.

Paris, 1.º de diciembre (por la mañana).—Berlín, 30 de noviembre.—La Correspondencia Provincial dice que Prusia ha invitado ayer á Sajonia y á Hannover á que retiren inmediatamente de los Ducados las tropas federales. Prusia se ha puesto de acuerdo con Austria para declarar á la Dieta que dicha ocupación debe cesar. Como las grandes potencias alemanas marchan unidas en este asunto, es de esperar que Prusia no se verá obligada á hacerse justicia por su mano.

Nueva-York, 19.—Los franceses han abandonado á Matamoros para emprender otra expedición.

Turin, 30.—Contestando el general Lamarmora en el Senado á los ataques de Ricotti contra el tratado de 15 de setiembre, protesta contra la suposición de que Francia codicia poseer alguna parte del territorio italiano. Dice tambien que Venecia no es para el Austria mas que una cuestión de amor propio, no pudiendo creer Alemania que el Veneto sea necesario para su seguridad.

No es cierto, como han asegurado algunos periódicos extranjeros, que el gobierno romano haya enviado agentes á Baviera y España para reclutar voluntarios que quieran servir en el ejército pontificio.

Cartas particulares de Veracruz piden con los mas tristes detalles el gran desastre que han causado en Puebla los terremotos. Toda la población estaba llena de consternación, y las gentes no tenían donde albergarse, pues apenas quedaba un edificio que ofreciese alguna seguridad. Las víctimas de los hundimientos habían sido pocas, contándose entre ellas varios soldados franceses.

Escriven de Paris que M. Thiers hace grandes estudios para tratar la cuestión romana en el Cuerpo legislativo. Se separará de la mayoría de sus compañeros de la oposición, sin faltar por eso á sus compromisos, pues el círculo que se trazaron solo abarca las cuestiones interiores. M. Thiers defenderá el poder temporal, atacando el tratado franco-italiano. Julio Favre hará tambien uso de la palabra para combatir el tratado y el poder temporal.

El tratado franco-prusiano será puesto definitivamente en vigor en julio de 1865, después de haber la Francia aceptado algunas modificaciones de poca importancia, solicitadas por varios Estados del Zollverein.

Escriven de Inglaterra, que el gobierno francés piensa abolir los derechos de importación sobre los artículos de prime-

ra necesidad y sobre las primeras materias, incluso el hierro para la construcción de buques.

El príncipe de Coza ha establecido en sus estados una escuela de bellas artes.

Prusia y Austria no han podido concertarse todavía sobre la cuestión de cesación á los Ducados. De las instrucciones dadas al embajador de Austria en Berlín, se desprende que el conde Mensdorff, si bien desea la alianza con la Prusia, no la quiere muy íntima ni esclusiva, por que teme que Austria viese á ser una mediadora entre la Prusia y los pequeños Estados alemanes, y que la alianza entre ambas potencias fuese en apariencia muy íntima para que tal la oyesesen en París y Turin, pero no tanto que pudiese obligarle á hacer concesiones á la Prusia.

Segun noticias que el telégrafo envia de Roma, el Sr. Pacheco, nuestro embajador en aquella corte, habia presentado sus credenciales en audiencia privada al Padre Santo. La recepción solemne de la embajada tiene lugar como es sabido, algunos días despues. En la entrevista con su Santidad, parece que el representante de España recibió de Pio IX las pruebas mas inequívocas del cariño que Su Santidad profesa hácia nuestra Reina, hácia su augusta familia y á la nación española. Pio IX disfruta en el día excelente salud, en lo que nos complacemos tanto mas cuanto que recordarán nuestros lectores la época, no muy lejana aún, en que tan probable consideraban algunos su fin.

Dicen de Berlín que entre los gabinetes de Austria y Prusia no se ha tomado aun determinación de ninguna especie respecto á la ejecución federal.

Las tropas prusianas que se hallaban de guarnición en los ducados dano-alemanes, han recibido orden de permanecer en aquel país.

La recepción diplomática del rey de Italia en 1.º de enero es ya casi seguro que se verificará en Florencia. Se hallan tomadas todas las medidas necesarias para que Victor Manuel pueda instalarse en el palacio Pitti á fines de Diciembre. El príncipe de Carignan, su esposa y sus hijos continuarán residiendo en Turin. Los ingenieros encargados del arreglo de los edificios han recibido el orden de apresurar los trabajos de modo que en la primera quincena de enero puedan quedar instalados los ministerios en Florencia.

Gaceta.

—Gracias.—Las damos á la autoridad municipal por haber atendido nuestras reclamaciones. Esta tarde concurrirá la banda de música al paseo de la Victoria desde las dos hasta las cuatro y media, con el fin de que se puedan disfrutar esas horas, que son en las que comodamente puede pasearse. Ahora solo falta que las niñas acudan presurosas á lucir sus gracias, único fin que nos ha guiado al solicitar la reforma que hoy se inaugura.

—La hora.—Sin fruto hemos clamado muchas veces para que se pongan en armonía los relojes de la capital con los de la estación de la vía férrea de Sevilla. La diferencia que hoy existe ocasiona muchas molestias á los pasajeros y no pocas veces perjuicios de alguna con-

sideración. Donde esté la falta allí deba remediarse.

—El vigia.—Un fenómeno hay en Córdoba—mitad asno y mitad mulos...—y hay quien dé cuartos por verlo, cuando gratis se ven muchos!

—No fué cierto.—En uno de nuestros últimos números dijimos haber visto un parte telegráfico anunciando que S. M. se habia dignado conceder un indulto á favor de los alumnos del Colegio de Artillería destinados á servir en el Rijo de Coula. El parte fué efectivo, pues con nosotros lo vieron otras muchas personas; pero el comunicante no estaba bien informado, pues segun resulta por cartas de personas bien enteradas, lo que hay de cierto es que el indulto se ha solicitado, sin perjuicio de que los alumnos sigan su viaje á Coula, como ya lo han emprendido. Sentimos mucho que la primera noticia no haya salido cierta, y unimos nuestra voz á la de muchos de nuestros colegas de Madrid que han pedido se lleve á efecto el indulto para consuelo de las numerosas familias que hoy lloran un momento de impremeditación de sus queridos hijos.

—Para hoy.—A las dos, niñas mías, id al paseo,—que allí oireis de la música—los dulces eons,—y el sol radiante—os dará de sus rayos—el calor suave.—Mas tarde cuando el frio—os ponga pálidias,—dejando la Victoria—volvéis á casa,—que vuestros ojos—si con el sol no luchan—no estan hermosos.

—Ya viene.—Las Pascuas se acercan á pasos agigantados. Ya vienen los pavos, los peros, los dulces y los aguinaldos. La feria se verificará en la Corredera. Los panderos y las sonajas empiezan á animar la situación. Los niños esperan las vacaciones y las niñas la misa del Gallo. Decididamente el mes de Diciembre es para las niñas y los niños: parodiemos los versos del poeta:

Benditos quince años!
hermosa edad de plácidos engaños!...
—Ya no me conoces.—Después de colocado el anuncio en su lugar nos aseguran que no tendrá efecto esta noche el tercer baile de máscaras en el teatro principal.

—Rito caldeo.—Hoy celebrará misa á las nueve y media en la iglesia de San Miguel el nombrado padre Domingo Hosanna.

—Todo lo invaden.—Una dama violinista—causa en Madrid entusiasmo,—segun dicen los periódicos,—por el manejo del arco.

—De viaje.—Ha salido de Madrid para Castellón el Sr. D. Ramon Gárate, nombrado Administrador de Hacienda pública de aquella provincia.

—Crimen.—En la Chozza de Francisco Labraga, término de Antequera, penetraron hace pocas noches tres desconocidos, y después de cerrar asesinaron al referido, huyendo á seguida desprovistos y dejándose una navaja a tras, sombreros, un capote y otros efectos.

—El mata pollos.—Puesto que darte gusto,—niña, ambicioso,—te diré lo que pienso—del mata pollos.—Será muy franco,—que lo que el alma siente—lo dice el lábio.

Es red el mata pollos—donde se prendo—de amor enloquecida—la gente imberbe.—Cédula acaso—que justa casa se alquillat—va pregonando.

Es la fúlgida llama—donde se quemán—los que admiran del arte—las mil bellezas.—Y aun es el cebo—con que pescan las niñas—á los mancobos.

Niña sin mata pollos—á nadie encuentra,—es rosa sin perfume,—fuente sin agua,—cielo sin astros,—aurora sin celajes—arrebolados.

Niña con mata pollos—es niña ansuelo,—que por calles y plazas—pescan polluelos;—que el mata pollos—es imán que á las niñas—les lleva novios.

(408)
—¡Os ha derrotado á tambor batientel exclamó Crillon. ¡Y sería lástima martelarlo lo recomiendo: la especie de esos valientes va siendo rara.
—¡Ni una palabra de todo esto al Rey! dijo Lansac; sabéis que odia el duelo desde la muerte de Quelus, y no impediría castigar á ese atrevido. Vamos á cambiar de trajes y de espadas.
—Todos salieron dejando á Crillon solo en la sala; y cuando este se disponía á salir desesperado ya de no ver al rey, Enrique III apareció en la puerta de su gabinete.
—¿Dónde están?
—Señor, respetando vuestro sueño, se han retirado.
—¡Comprendo! Mi vecindad las atoraba; Crillon, amigo mio, mis favoritos se van haciendo viejos: jen otro tiempo se atrevían á todo!... ¡Y qué chaces tu aquí? ¡Tú, el incorruptible! ¡a poca de la virtud!

(413)
aconsejo al caballero que vaya y castigue á esos insolentes. Su insulto pide sangre.
—Venecid dijo le marquesa con aire de reconvencción.
—Hablais como un angel, hermosa jóven, repuso Pampelonne; ¡por mi vida que nunca he visto unos ojos con mas fuego, con mas alma! Perdonad si os dirijo un cumplido en tan mala ocasion; pero el diablo me lleve si no digo la verdad.
—El gascon, al hablar así, examinaba con un interés mezclado de admiración las facciones enérgicas de la gitana: los ojos de la hermosa jóven se bajaron por primera vez ante la mirada de un hombre, sintió palpitar su seno y el carmin subió á sus mejillas.
El fuego sagrado que el Criador desliza, mas pronto ó mas tarde, en el corazón de la mujer, brotó como una chispa eléctrica en aquella naturaleza vigorosa.
El hombre á quien la jóven debía amar, estaba en su presencia, y por una de esas casualidades providenciales,

(412)
esta noche, en que echo mucho de menos su compañía.
—Debeis, por el contrario, felicitaros: su noble corazón habria sufrido mucho si el cielo, que me ha socorrido enviándoos á vos, le hubiera enviado á él.
—Con todo, su brazo me seria muy útil en la segunda escena que me espera.
—¿Qué quereis decir?
—¡Poca cosa! Esos insolentes que os han insultado son valientes, y segun los rumores que corren afortunados en las armas.
—Espere que despreciareis sus insultos: no llevaréis mas allá ese lance.
—Yo espero matar por lo menos cuatro, los primeros incritos: no puedo hacer menos por vuestro honor y el mio. Pero la jugada presenta dificultades, y la espada de Gourdon...
—¿Quereis dejarme remordimientos eternos? no vayais.
—Yo, por el contrario, dijo Venecia,

(409)
despacho que Mr. de Pampelonne, oficial de Navarra, ha traído de Gergea esta misma noche arrostrando grandes peligros.
—¡Son valientes y atrevidos esos herejes! dijo el Rey con un suspiro abriendo el despacho.
—¡Oh! y lo que es ese no le cambio por el mas intrépido de los vuestros.
—¡Bres modesto!
—Soy justo, señor.
—El Rey leyó lo que sigue:
«El camino de Saint-Cloud está libre: yo me adelanto por Poissy: hacé avanzo el grueso del ejército sobre Saint-Germain, y en pocos días estamos en Paris. Seremos observados entre Chartres y Etampes por un grueso de caballería, que interceptará nuestras comunicaciones; ponga V. M. en campaña los trescientos bearneses que he dejado en Baugency, á fin de batir esa fuerza.
Chatillon, Rosny y el caballero de Pampelonne, portador de este pliego, dirigirá la expedición y vendrá á reunir»

Aunque tu no lo gastas.—nita hechicera.—mi alma en tu mirada quedosa presa;—porque tus ojos—son mata corazones.—no mata pollos.

se exhibe un fenómeno mitad año y mitad mudo, del que nos ocupamos cuando nació en Lora hará unos cuatro meses.

La caja de rapé del Regente, en 118. Un pequeño modelo de navio ofrecido á Luis XVI en 1786, por los marinos de Cherbourg, en 61.

jóvenes, y en los dos sexos. Las cuerdas vocales de los negros no son horizontales como las de los blancos, y si bien desahacen dentro hacia fuera. El ventículo de Morgagni difiere tambien en el negro por su posición y por su forma, lo que produce necesariamente un cambio de posición en los músculos tiroo aritenoides.

—Mañana.—S. Pedro Crisólogo, obispo y doctor. —JUBILEO CIRCULAR.—Ambos días en la ermita de San Juan de Letran.



JUBILEO EXTRAORDINARIO.

En los días 5 y 6 del corriente lo habrá en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, por el alma de doña Ignacia de Luque y Cabello (Q. S. G. H.)

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran baile de máscaras, para hoy domingo, á beneficio de los que han sobrevivido á las inundaciones en la provincia de Valencia.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez. GORDOBA.—1864. Imprenta, Librería y Litografía del Diario de Córdoba, calle de S. Fernando núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados. BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 23. Consolidado 47-85 c. Diferido 42-80.

Otros carruages. Carruages acelerados del Norte y Mediodía. Salen los impares á las 7 de la mañana y llegan los pares á las 8 de la noche.

Campanadas. En caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurrese el mismo.

Cosarios. Nota de las personas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan.

Franqueo de la correspondencia. CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fracción de ella.

Subasta. A voluntad de sus dueños se enagenan en pública subasta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

Otra casa en el mismo primer ruedo y pago del Marrubial y Fuensanta...

AL PUBLICO. NO MAS DOLORES DE MUELAS.

Aacaba de llegar a esta poblacion, procedente de Sevilla, el acreditado cirujano dentista D. Manuel Martinez...

Para las odontalgias debidas a una caries que son las mas rebeldes, existe hoy dia un medio infalible...

Las muelas y raigones que por circunstancias especiales no puedan permanecer en la boca, las extrae por varios metodos...

ENFERMEDADES DE LAS ENCIAS.

Las encias estan espuestas a un sin numero de enfermedades de muy diverso origen, tales como las alitas, el muguet, los flemones...

PRIMERA DENTICION.

En caso de denticion laboriosa, en que al niño se le inflaman las encias y tardan en asomar los primeros dientes...

Posee un gran numero de elixires, polvos y opiats para la conservacion y limpieza de la dentadura.

Su residencia habitual en Córdoba, calle Ambrosio de Morales, casa de las Mariquitas, donde ofrece servir a sus amigos...

Horas de consulta desde las 9 de la mañana a las 5 de la tarde.

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, despacho de vinos y aguardientes, cerveza gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Licco número 14, Córdoba.

Table with 4 columns: CLASES, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists various liquors like Aguardiente flor de 36, Anis doble, etc.

VINOS GENEROSOS.

Table with 4 columns: Vinos Generosos, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists Jerez, Pajareto, etc.

CLASES DE LICORES.

Table with 4 columns: Licores, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists Almendras amargas, Flor de anis, etc.

REFRESCOS.

Table with 4 columns: Gaseosas, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists Gaseosas de naranja, etc.

JARABES REFRESCANTES.

Table with 4 columns: Jarabes, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists Zarparrilla, Naranja, etc.

NOTA. El precio de la botella en general es incluido el casco, y devolviéndolo vacío se abona 12 cuartos por el.

OTRA. Los pedidos podrán dirigirse a D. Miguel Callejas, dueño del establecimiento.

CAJA GENERAL DE IMPOSICIONES, domiciliada en Madrid calle de Atocha, 22, 24 y 26.

Finanza de la Gestion, 1.200.000 reales. Capital impuesto hasta el 30 de Junio de este año, 20.546.657 reales 07 céntimos.

Esta Casa de Crédito admite imposiciones desde 20 reales arriba, y abona al capital impuesto hasta el 14 por 100 de interés anual.

El capital impuesto no se pierde ni aun por defuncion del imponente. Sus operaciones se extienden a obras públicas, construcciones particulares, descuentos, préstamos, giros, depósitos, comisiones, cuentas corrientes.

Un Consejo compuesto de personas de la mas alta posicion, interviene y vigila todas las operaciones.

Subdirector en Córdoba, el Sr. D. Carlos Barrena, calle de Almonas n.º 14, tienda, quien dará cuantos informes y noticias se deseen.

EL BETIS.

Depósito y fábrica de calzado en Córdoba Arco Real 19, de José Gil Chacon. En dicho establecimiento hay un gran surtido de calzado de señoras, caballeros y niños...

En dicho establecimiento hay un gran surtido de calzado de señoras, caballeros y niños, forma elegante y sólida, al gusto del día, a precios sumamente arreglados para todas las clases de la sociedad.

ALMACEN DE MÚSICA. En el despacho del «Diario de Córdoba», calle de San Fernando número 34, se ha establecido un depósito de música nacional y extranjera...

A TODOS.

El mayor bien que se puede ofrecer a un pueblo es un remedio que casi infaliblemente restituya la salud a los enfermos.

La historia de la medicina, desde los tiempos de nuestro salvador, prueba que un rúngante ha sido siempre el medio favorito para espeler del cuerpo humano las enfermedades...

La estructura particular de nuestro cuerpo prueba que el Todopoderoso trató de que el hombre pudiese limpiarse de toda clase de impurezas por medio de los purgantes...

Para ilustrar esta doctrina de la naturaleza universal basta consultar la Sagrada Escritura, la cual nos enseña que el alma se purifica «purgándose del pecado»...

El infrascrito posee el secreto de una composición purgante, que ha sido usada por espacio de mas de un siglo, y que ha sido y es en este momento el favorito de todos los médicos mas evidentes de los Estados Unidos...

PILDORAS DE BRANDRETH. Las virtudes peculiares de este remedio son las siguientes. Nunca debilita. En las enfermedades crónicas puede tomarse por la noche durante meses enteros...

Se cree que ningún otro purgante puede hacer lo que en pocas palabras acabamos de decir, y si esto es así, ¿no es el deber de todo hombre y especialmente de los médicos el probar dichas pildoras...

Las pildoras de Brandreth, deben sostenerse o caer solo por sus propios méritos. No pide favores para ellas y si solo que se las espere, seguro de que acreditarán su incomparable valor...

Depositorio general para la venta al por mayor, en Cádiz casa del Sr. D. A. Tacconet, calle de S. Francisco núm. 13.

NO MAS CANAS! LE CHROMACOME, Naturaleza insuperable descubierta por el químico William W. A. T.

Le Chromacome tinte los cabellos y la barba EN TODOS COLORES, y se emplea fácilmente sin perjudicar a la piel...

UNICO depósito en París, casa de los Sres. Terret y comp, comerciantes en catellos, calle Montmartre núms. 117 y 119.

PARA LA VENTA POR MAYOR, dirigirse en Cádiz a los Sres. Tacconet y comp, calle de S. Francisco núm. 13, depositarios generales.

Petróleo refinado superior a 64 rs. arroba y 2 rs. cuartillo. Drogueria de don Antonio Carrasco, calle Ayuntamiento núm. 10.

ARRIENDAMIENTO. Desde Carnabal de 1865, se arriendan en subasta particular por seis años, seis suertes de olivar en la sierra...

VENTA DE ENCINAS. Se enagenan las señaladas en los quintos de Majada alta y Majada verde, en la Real dehesa de Gamonalas.

ARRIENDAMIENTO. Desde el 1.º de Enero de 1865, se arriendan veinte hazas de tierra que componen al por mayor mas de cuatrocientas fanegas...

NOVELAS Y ALMANAQUES franceses, últimas ediciones de los mejores escritores de París. Se venden en el despacho del «Diario de Córdoba»...

JUEGOS completos de lotería a 4 rs. Se han recibido en el despacho de el «Diario de Córdoba».

ARRIENDAMIENTO. Se hace desde el 1.º de Enero próximo y aun haciéndose cargo del fruto pendiente, la posesion del Agudillo, cita una legua de esta capital...

AGENDA de la lavandera y de la planchadora o sea cuaderno impreso en el que pueden anotarse con toda exactitud las prendas que semanalmente se les entrega.

CRISTALES PLANOS. En el establecimiento drogueria de don Bartolomé Luque, calle Almonas, número 43, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios...

ARRIENDAMIENTO. Desde el día se arrienda una parte de olivar con molino y bodega, en la haza nombrada la Reina, término de Adamuz...

CENTRO INDUSTRIAL Y MERCANTIL. Oficinas de la Direccion general, Arenal, 18, entresuelo. Suscripción para socorrer las desgracias producidas por la inundacion en la provincia de Valencia...

VENTA. En el establecimiento de floricultura de los Padres de Gracia, se encuentran raras con fruto y sin él, hojas, tauróscas, rosales, lilas de tres variedades...

ARRIENDAMIENTO. Desde el día se arrienda una casa principal núm. 9, calle huerto de los Limones, con muchas habitaciones altas y bajas, patios, jardín, con agua de pie y cuadras...

CURSO DE ENSEÑANZA. D. Pablo Antonio Fernandez de Molina, bachiller en artes, autorizado competentemente, ha dispuesto un estudio teórico-práctico de Latín...

RELOJERO de fabrica. D. José Vico Lozada, despues de haber recorrido las capitales de Londres y Paris, donde ha hecho sus estudios...

PRODIGIOS para la tos y constipados. Pastas carameladas, hechas por un procedimiento alemán, que observando el sendillo método...

LIBROS rayados. Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases...

ARRIENDAMIENTO. Desde el 1.º de Enero de 1865, se arriendan veinte hazas de tierra que componen al por mayor mas de cuatrocientas fanegas...

VENTA DE ENCINAS. Se enagenan las señaladas en los quintos de Majada alta y Majada verde, en la Real dehesa de Gamonalas.

ARRIENDAMIENTO. Desde el 1.º de Enero próximo y aun haciéndose cargo del fruto pendiente, la posesion del Agudillo, cita una legua de esta capital...

JUEGOS completos de lotería a 4 rs. Se han recibido en el despacho de el «Diario de Córdoba».

ARRIENDAMIENTO. Se hace desde el 1.º de Enero próximo y aun haciéndose cargo del fruto pendiente, la posesion del Agudillo, cita una legua de esta capital...

AGENDA de la lavandera y de la planchadora o sea cuaderno impreso en el que pueden anotarse con toda exactitud las prendas que semanalmente se les entrega.

CRISTALES PLANOS. En el establecimiento drogueria de don Bartolomé Luque, calle Almonas, número 43, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios...

JUEGOS completos de lotería a 4 rs. Se han recibido en el despacho de el «Diario de Córdoba».

ARRIENDAMIENTO. Desde el 1.º de Enero próximo y aun haciéndose cargo del fruto pendiente, la posesion del Agudillo, cita una legua de esta capital...

AGENDA de la lavandera y de la planchadora o sea cuaderno impreso en el que pueden anotarse con toda exactitud las prendas que semanalmente se les entrega.

CRISTALES PLANOS. En el establecimiento drogueria de don Bartolomé Luque, calle Almonas, número 43, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios...

JUEGOS completos de lotería a 4 rs. Se han recibido en el despacho de el «Diario de Córdoba».

ARRIENDAMIENTO. Desde el 1.º de Enero próximo y aun haciéndose cargo del fruto pendiente, la posesion del Agudillo, cita una legua de esta capital...

AGENDA de la lavandera y de la planchadora o sea cuaderno impreso en el que pueden anotarse con toda exactitud las prendas que semanalmente se les entrega.

CRISTALES PLANOS. En el establecimiento drogueria de don Bartolomé Luque, calle Almonas, número 43, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios...